

Guatemala City, Guatemala
April 6, 1955

550406-66

GUATEMALA, C. A.

JOSE STOREK
GEOLOGO

*I requested Senior Storek
to put down some information
about caves in the area to enhance
my research on cave bats.*

En Lanquin, Alta Verapaz además de cuevas que ahora se están explorando y tienen más de 20 kilometros de largo ya explorado, existen en el plano de Fernando Chévez dos cuevas más de pequeña tamaño. En dirección para el río Cobán existen dos cuevas más, y la que está más cerca al pueblo, hay versiones que en ella está enterrado el tesoro de la iglesia. Caminando por el río Lanquin para abajo, en la parte izquierda existen dos cuevas. La más baja se llama cueva del Aguila. Cerca de Cahabon hay varias cuevas. Alrededor de Chahal hay seis cuevas. A inmediaciones del pueblo las cuevas del Sagrado Corazón, sobre las márgenes del río Chiu y estas como otras cuevas de Guatemala, están visitadas por los indigenas que allí queman copal-pom como ofrenda al Dios Tzul-Takaa, señor y dios de cerros y planes. Tienen por creencia que todo indio que va a la casería no deja de visitar antes a hacer la ofrenda a éste dios, y si no hace ofrenda al dios de cerros y planos, la casería no dará buen resultado. Otras cuevas de Chahal se llaman de Los Huesos por la cantidad de huesos que existen en su interior; en lengua los indigenas Quechíes dicen Sebac qué quiere decir huesos y así también le llaman a la cueva. Nadie sabe el origen ni decir la historia de huesos humanos, que se encuentran adentro.

Cerca de cinco kilometros de Livingston en Izaba, en las las márgenes del río Dulce existe una cueva que le denominan de la Cocha con largo aproximado de un kilómetro (1. Km.). A tres kilómetros de Cayuga existe una cueva llamada también Cayuga que parece un tunel y tiene más de dos kilómetros de largo con río en su interior. A diez kilómetros de Gualán existe la cueva de Doña María. En la finca San Lorenzo, municipio de Río Hondo existe una pequeña cueva. En Rabinal existe una cueva llamada La Ventana. De Tactic a Cobán en la finca Río Frío, existe una cueva con enorme tziguan que interrumpe el paso. Cerca de